

La **Colección INVESTIGACIÓN** publica productos de investigación y resultados de trabajos académicos de profesores e investigadores en diferentes áreas del conocimiento. Estos libros se caracterizan por ser contenidos inéditos, que han sido evaluados por pares externos a la Institución, quienes reconocen la pertinencia de su publicación, la rigurosidad científica y el aporte a la comunidad académica en general a partir del trabajo deductivo hecho.

Las ciudades de Bogotá y Sao Paulo comparten importantes retos dentro de lo que se conoce internacionalmente como la gestión integral de residuos sólidos; en particular, los asociados con salud, ambientales y de participación ciudadana. El presente estudio tiene como objetivo la comparación de los mecanismos formales de *accountability* participativo (MA), sobre la gestión de residuos sólidos, en ambas ciudades; y por esta vía, pretende contribuir a cubrir el vacío que existe en torno al problema de la gobernanza y en particular, el *accountability* en la gestión ambiental en América Latina.

La comparación se hace en términos del alcance democrático, entendiendo los MA como distribuciones de empoderamiento entre la ciudadanía. Los resultados soportan parcialmente la tesis de que un mayor empoderamiento ciudadano en la rendición de cuentas contribuye a mejorar la calidad de la gobernanza ambiental, al legitimar la toma de decisiones, ampliar la transparencia de la gestión y facilitar el acceso público a la información. En el recorrido, la investigación aporta análisis novedosos sobre la gestión de residuos en ambas ciudades, desde las perspectivas político-jurídica, administrativa y ambiental, de acuerdo con la experticia de los autores. El estudio se realizó en alianza entre investigadores de la Fundación Universitaria Los Libertadores y profesores del Instituto de Energía y Ambiente (IEE) de la Universidade de São Paulo.

Mecanismos de *accountability* en la gestión de residuos

Colección
INVESTIGACIÓN

Serie Derecho

Editora e investigadora principal
Diana María Cuadros De Vilchez
Investigadores
Gina Rizpah Besen
José Gerardo Candamil Pinzón
Marlybell Ochoa Miranda
Pedro Roberto Jacobi



LOS LIBERTADORES
FUNDACIÓN UNIVERSITARIA

Diana María Cuadros De Vilchez

Antropóloga, Universidad de Los Andes de Bogotá y PhD en Filosofía Política y Jurídica, Universidad de Barcelona, España. Directora de línea institucional de investigación en Desarrollo Humano en el Contexto Social Colombiano de la Fundación Universitaria Los Libertadores de Bogotá. Miembro del grupo Derecho y Política de la misma institución. Ha participado con artículos y capítulos de libro sobre utilitarismo, igualdad, democracia, sistema político español y *accountability* en América Latina.

Gina Rizpah Besen

Psicóloga, master y doctora en Ciencias de la Salud por la Facultad de Salud Pública de la Universidad de São Paulo (USP). Posdoctora del Instituto de Energía y Ambiente de la Universidad de São Paulo (EE/USP). Fue gestora de medio ambiente y de calidad ambiental. Especialista en gestión de residuos sólidos a nivel municipal con énfasis en formas participativas e inclusión social. Experiencia investigativa en indicadores de sostenibilidad en la gestión pública de la colecta selectiva y las organizaciones de recicladores. Posee publicaciones académicas y técnicas sobre política pública y gestión de residuos sólidos urbanos, en especial, de colecta selectiva, inclusión socioproductiva de recicladores e indicadores de sostenibilidad.

José Gerardo Candamil Pinzón

Magíster en Derecho de la Universidad Nacional de Colombia, docente-investigador de la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Fundación Universitaria Los Libertadores de Bogotá. Autor de textos de derecho entre ellos *De la Grundnorm a la metanorma constitucional, Código Civil Colombiano y Constitución Política de Colombia*. Hace parte del grupo de investigación Constitucionalismo Comparado de la Universidad Nacional de Colombia.

Marlybell Ochoa Miranda

Ecóloga, Pontificia Universidad Javeriana. Especialista en Derecho Ambiental, Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario. Experta universitaria en Gestión Integral de Residuos, Universidad de León. Auditora líder internacional en sistemas de gestión de calidad, seguridad y salud ocupacional, ambiental. Docente universitaria. Consultora ambiental. Gerente de Grupo Ambienta S. A. S. Experta en planificación, implementación, seguimiento y control de sistemas integrados de gestión; planes de gestión integral de residuos sólidos institucionales municipales, de la atención en salud y otras actividades, y peligros industriales; elaboración de planes de manejo ambiental; estudios de impacto ambiental y planes de gestión ambiental institucional.

Pedro Roberto Jacobi

Sociólogo, Universidade de São Paulo. Master en Planeamiento Urbano y Regional, Harvard University. Doctor en Sociología, Universidade de São Paulo. Profesor de la Facultad de Educación y de posgrado en Ciencia Ambiental (PROCAM/IEE/USP) de la Universidad de São Paulo. Profesor titular e integrante de la División Científica de Gestión, Ciencia y Tecnología Ambiental del Instituto de Energía y Ambiente/USP. Investigador y miembro del Consejo del Núcleo de Investigación sobre Cambio Climático/USP-INCLINE. Coordinador del grupo de Estudios de Medio Ambiente y Sociedad del Instituto de Estudios Avanzados/USP. Presidente del Consejo de ICLEI-SAMS. Editor de la revista Ambiente e Sociedade (ANPPAS). Autor de diversos libros y artículos sobre gobernanza ambiental, gobernanza del agua, aprendizaje social, prácticas educativas para la sostenibilidad, cambio climático e interdisciplinariedad.